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Dimanche 6 octobre 2024
à 15 h 30

en la cathédrale Saint-Étienne de Sens
installation de Mgr Pascal Wintzer

par Mgr Antoine Hérouard, archevêque métropolitain de Dijon,

en présence de Mgr Celestino Migliore, nonce apostolique en France,

Un verre de l’amitié sera offert à tous à l’issue de la célébration.

MOMENTS FORTS DE LA MESSE
• l’accueil du nouvel archevêque à la porte de la cathédrale par l’archevêque 

métropolitain (Mgr Antoine Hérouard),
• le Peuple de Dieu reçoit son évêque en écoutant la lecture de la bulle pontificale, 

montrée à toute l’assemblée. C’est précisément par l’ostension et la lecture de la 
lettre, en présence de son Peuple, que Mgr Pascal Wintzer deviendra effectivement 
l’archevêque du diocèse,

• le rituel amènera ensuite le nouvel archevêque à s’assoir sur la cathèdre. Elle relie 
symboliquement Mgr Pascal Wintzer aux origines de l’Église de Sens-Auxerre.

VOCABULAIRE
Installation
Le droit canonique parle de prise de possession du siège (pour un évêque). Il s’agit de 
la célébration au cours de laquelle l’évêque est installé publiquement dans sa nouvelle 
fonction, et qui rend sa nomination exécutoire.

Nonce apostolique
Le nonce apostolique est un agent diplomatique, un ambassadeur qui représente le 
Saint Siège auprès de la communauté des nations et dans les Églises locales auxquelles 
il est destiné.

Archevêque métropolitain 
L’archevêque métropolitain, à la tête d’une Province ecclésiastique, est chargé, avec les 
autres évêques de la Province, appelés évêques suffragants, de veiller à la communion 
entre diocèses de la même Province. Pour le diocèse de Sens-Auxerre, il s’agit de la 
Province de Dijon (diocèses de Dijon, Autun, Nevers, Sens-Auxerre et Prélature de la 
Mission de France).

Bulle pontificale
Du latin bulla, qui désigne le cachet de cire apposé à une lettre, la bulle pontificale est 
une lettre officielle du Pape.

Cathèdre
D’un mot grec qui signifie siège, la cathèdre est le siège liturgique de présidence réservé 
à l’évêque ; d’où le mot cathédrale, qui est par excellence, dans un diocèse, l’église de 
l’évêque.
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Devise : “N’ÉTEIGNEZ PAS LE L’ESPRIT”
1 Thessaloniciens 5, 19

Né en décembre 1959 à Rouen (Seine-Maritime)

Études
Faculté de droit de l’Université de Rouen
Séminaire de Paray-le-Monial et de Saint-Sulpice à Issy-
les-Moulineaux
Institut Catholique de Paris
Diplôme
Maîtrise en théologie dogmatique

Ordonné prêtre le 27 juin 1987 pour l’archidiocèse de 
Rouen

Ministères
1986/1989 : vicaire de la paroisse Notre-Dame de Mesnil Esnard ;

1989/1996 : curé de la paroisse Saint-André de Mont-Saint-Aignan et aumônier des lycées 
publics de Rouen ;

1991/1996 : responsable diocésain des aumôneries de l’Enseignement public ;

1996/1999 : enseignant au Séminaire Saint-Sulpice d’Issy-les-Moulineaux ;

1998/1999 : enseignant à l’Institut d’études religieuses de l’Institut catholique de Paris ;

1996/2005 : responsable du service diocésain des Vocations ;

1999/2004 : vicaire général et archidiacre de la zone Rouen Nord ;

2001/2007 : délégué diocésain pour les séminaristes du diocèse de Rouen ;

2004/2006 : vicaire épiscopal pour les agglomérations de Rouen et Elbeuf et curé de la 
paroisse Notre-Dame de Rouen ;

2006/2007 : vicaire général de Rouen et archiprêtre de la cathédrale Notre-Dame de 
Rouen ;

2007/2011 : évêque auxiliaire de l’archidiocèse de Poitiers ;

2011/2012 : administrateur apostolique de l’archidiocèse de Poitiers ;

2012/2024 : archevêque de Poitiers ; 

Nommé archevêque du diocèse de Sens - Auxerre le 6 août 2024.

Responsabilité au sein de la Conférence des évêques de France 
Responsable de l’Observatoire Foi et Culture.

 Vidéo de présentation KTO : 
https://youtu.be/nHfHdYLj_jE?si=0We5zbjt33Jr8uKk
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LETTRE DE Mgr PASCAL WINTZER
AUX HABITANTS DE L’YONNE

“Je vous remercie de bien vouloir m’accueillir”
Comme beaucoup, j’ai fait mes valises pour venir jusqu’à vous. 

À la différence de certains qui partent sans savoir si un toit les accueillera, je n’avais pas 
cette inquiétude. Je me dois de ne pas oublier ceux qui la connaissent.

Les déménagements sont d’heureux moments. Ils permettent de faire du tri, de se 
séparer de beaucoup de choses. Prêtre pendant vingt ans, j’ai eu à déménager sept fois. 
À Poitiers depuis plus de dix-sept ans, imaginez ce que j’ai pu accumuler et dont je dois 
me libérer. Oui, très heureux déménagement !

Il est assez facile de laisser des objets, des meubles, des livres… Je dois surtout me libérer 
de beaucoup d’événements, d’expériences, de mémoires, sinon, comment pourrais-je 
vous découvrir, vous accueillir, vous comprendre ?

Il ne s’agit pas d’effacer son histoire, mais de servir celles et ceux, vous tous, auxquels je 
suis envoyé. Je ne saurais oublier ni Rouen ni Poitiers, j’espère cependant ne pas les avoir 
trop souvent à mes lèvres, car c’est l’Yonne qu’il m’est désormais donnée d’aimer.

“Le Seigneur dit à Abram : ‘’Quitte ton pays, ta parenté et la maison de ton père, et va vers 
le pays que je te montrerai. Je ferai de toi une grande nation, je te bénirai, je rendrai grand 
ton nom, et tu deviendras une bénédiction. Je bénirai ceux qui te béniront ; celui qui te 
maudira, je le réprouverai. En toi seront bénies toutes les familles de la terre.’’
Abram s’en alla, comme le Seigneur le lui avait dit” Genèse 12, 1-4.

J’ai eu le bonheur de vivre en Bourgogne pendant trois ans, au tournant des années 
1970-1980, au séminaire de Paray-le-Monial. J’y ai découvert Vézelay et La Pierre qui Vire. 
J’y repassais une quinzaine d’années plus tard, ainsi qu’à Sens et à Auxerre, à vélo ! Avec 
les lycéennes et les lycéens de Rouen dont j’étais l’aumônier. Désormais, je ne serai pas 
de passage, jusque même être accueilli, comme le veut la tradition, au-delà de ma mort, 
dans le tombeau des évêques. De ce fait, je libère la place qui m’attendait à la cathédrale 
de Poitiers. Apprenant à devenir l’un des vôtres, je vivrai ce temps long qui seul permet 
de se connaître.

J’accueille l’appel de l’Église en un temps d’inquiétudes et d’incertitudes. Je n’entends 
pas nier que ceci est grave, mais j’aime recevoir l’inquiétude comme ce qui réveille des 
torpeurs. Notre repos ne sera qu’en Dieu, au terme de la route. Tant que nos vies et le 
monde sont, nous sommes en chemin, il n’est pas permis de s’endormir, de manquer 
de cette vigilance qui sait tout à la fois discerner les signes de Dieu, entendre les joies et 
les craintes de nos frères et sœurs en humanité, et ne pas détourner le regard devant les 
injustices.

Cependant, le repos, les pauses, le changement du rythme de la vie nous sont nécessaires. 
Les semaines dans lesquelles nous sommes, avec les vacances scolaires, et aussi les 
jeux olympiques et paralympiques offrent cette pause. Goûtons ce qui nous est donné. 
Heureux de nous découvrir en septembre et surtout à partir du dimanche 6 octobre.
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Avec vous je veux poursuivre le travail de discernement auquel nous sommes toujours 
appelés, en le menant pour aujourd’hui. 

Tout n’est pas égal, tout n’a pas la même force de vie. Choisir est certes douloureux, car 
choisir c’est abandonner, mais je vous bercerais d’illusions, et moi avec, en affirmant que 
rien ne change ni ne changera. 

L’histoire biblique, faite d’exodes et d’exils, est le récit de ces pertes qui sont autant 
d’épreuves mais qui conduisent à reconnaître que le seul rocher, c’est le Seigneur.

Écouter, discerner, choisir, décider, mais ensemble et pour la mission. Tels sont les appels 
que notre Eglise se donne tout particulièrement par le synode romain dont la seconde 
session se célébrera dans quelques semaines. L’Église de Sens-Auxerre, je le sais, s’y inscrit, 
je m’y joindrai avec vous tous.

“Une seule chose compte : oubliant ce qui est en arrière, et lancé vers l’avant, je cours vers 
le but en vue du prix auquel Dieu nous appelle là-haut dans le Christ Jésus.
Nous tous qui sommes adultes dans la foi, nous devons avoir ces dispositions-là ; et, si 
vous en avez d’autres, là-dessus encore Dieu vous éclairera. En tout cas, du point où nous 
sommes arrivés, marchons dans la même direction” Philippiens 3, 13-16.

Je ne suis plus un jeune-homme. Je vous arrive avec une expérience presbytérale de vingt 
ans et un épiscopat de plus de dix-sept ans. Ce sont peut-être des atouts, mais je veux 
me départir de clefs de lecture liées à cela et qui m’empêcheraient de vraiment accueillir 
vos vies, votre vérité. Aidez-moi, si vous sentez que je demeure trop prisonnier de mes 
expériences passées. Aidez-moi à penser contre moi-même, pour reprendre l’excellent 
titre d’un récent livre.

Je vous laisse, je nous laisse avec ces appels de l’apôtre Paul parmi lesquels se trouve ma 
devise épiscopale. Qu’ils accompagnent notre route bientôt partagée.

Je vous remercie de bien vouloir m’accueillir parmi vous ; aidez-moi à devenir l’un des 
vôtres.

“Soyez toujours dans la joie, priez sans relâche, rendez grâce en toute circonstance : c’est 
la volonté de Dieu à votre égard dans le Christ Jésus.
N’éteignez pas l’Esprit, ne méprisez pas les prophéties, mais discernez la valeur de toute 
chose : ce qui est bien, gardez-le ; éloignez-vous de toute espèce de mal.
Que le Dieu de la paix lui-même vous sanctifie tout entiers ; que votre esprit, votre âme 
et votre corps, soient tout entiers gardés sans reproche pour la venue de notre Seigneur 
Jésus Christ. Il est fidèle, Celui qui vous appelle : tout cela, il le fera.
Frères, priez aussi pour nous” 1 Thessaloniciens 5, 16-25.

+ Pascal Wintzer

Archevêque nommé de Sens-Auxerre
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CONTACTS

Diocèse de Sens & Auxerre

service Communication

Mme Isabelle Téqui 

03 86 72 93 87

communication@diocese89.fr

Présence sur internet

yonne.catholique.fr

@CathoYonne

@CathoYonne

@cathoyonne

@89Diocese


